

# DIVISION DES MANUSCRITS

A l'honorable LOUIS CODERRE, C.R., M.P.,  
Secrétaire d'Etat,  
Ottawa

MONSIEUR,—J'ai l'honneur de vous soumettre le rapport suivant sur les travaux du département des archives nationales, au cours de l'année finissant le 31 mars 1912.

La division des manuscrits, celle des cartes géographiques et la bibliothèque se sont enrichies de précieuses acquisitions; plusieurs gravures et estampes extrêmement rares relatives à l'histoire du Canada ont aussi été ajoutées à nos collections. Grâce à la courtoisie des messieurs de Saint-Sulpice, on a pu avoir accès aux archives du séminaire de Montréal. Les Sulpiciens ont été les seigneurs de Montréal, à vrai dire, depuis la fondation de Ville-Marie. Naturellement, le séminaire est devenu le dépôt d'une vaste et riche collection de documents se rapportant à l'histoire de Montréal, pendant les deux cent cinquante années écoulées.

Tous ceux qui étudient l'histoire du Canada apprécieront grandement la générosité des messieurs du séminaire de mettre à la disposition des archives fédérales, des transcriptions de toutes ces pièces d'une si grande valeur historique. M. J.-C.-O. Bertrand a été chargé de compiler ces documents; il a été dirigé et puissamment aidé dans ses travaux par M. Hébert, le teneur des registres du séminaire, et par M. Henri Gauthier, l'archiviste.

L'appendice C de ce rapport contient une liste des archives copiées jusqu'à date.

La transcription de pièces en d'autres endroits de la province de Québec et aussi dans l'Ontario et les provinces maritimes a été poussée avec vigueur. De la Nouvelle-Ecosse, nous avons reçu plusieurs collections importantes comprenant, entre autres, les papiers personnels de Joseph Howe, donnés par M. Sydenham Howe, et ceux de George Johnston—don de sa succession.

Grâce à l'appareil photographique actuellement installé au département, on obtient des copies des documents en épargnant beaucoup de temps et de travail et en reproduisant exactement—ce qui est un autre avantage—l'original lui-même.

Le département a l'intention d'installer un appareil photographique dans la province de Québec et un autre dans les provinces maritimes.

Diverses pièces offrant un intérêt spécial sont publiées en appendice, en sus des listes et sommaires de documents acquis.

Pendant l'année, un catalogue des cartes géographiques déposées aux archives a été publié. Trois autres volumes d'un grand intérêt historique sont sous presse:—(1) un deuxième volume de documents constitutionnels, (2) un volume des documents relatifs à la législation primitive des provinces prairiales; (3) pièces se rattachant à la guerre de 1812. On prépare actuellement un catalogue des brochures datées de 1867 à nos jours.